

# LA EPOCA

BISEMANARIO POLITICO, CIENTIFICO, LITERARIO Y NOTICIOSO.

Director y Administrador, MANUEL SARASTI.

SERIE I. }

Quito, martes 24 de Junio de 1890.

} NUM. 17.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY  
OF THE UNITED STATES.

“LA EQUITATIVA”

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS DE VIDA.

Capital	107.150,309	oro americano
Sobrante	22.821,074	”
Nuevos Seguros en 1889	175.264,100	”
Seguros Vigentes	631.016,666	”
Ingresos	30.393,288	”

Al comparar estas cifras con cualquiera otra compañía de Seguros de vida, se verá que ésta es la más fuerte de todas, y por consiguiente la que ofrece más garantías á los que se inscriban como socios tomando una Póliza sobre su vida. Además, la claridad y sencillez con que éstas están redactadas y el no haber tenido litigio alguno en los 30 años que lleva de existencia, hacen que esta Compañía sea considerada como la protectora de las familias, y que sea bendecida por muchos que debido á ella no se encuentran hoy reducidos á la indigencia, y antes al contrario gozan de una renta para sostener á los suyos.

La Equitativa expide toda clase de Pólizas; pero la que es exclusiva de ella es LA LIBERRIMA que se hace indisputable después de dos años y no tiene restricciones después de uno.

REPRESENTANTE GENERAL EN EL ECUADOR,

J. Domingo Barrera G.

AGENTE EN QUITO,

**Guillermo Martinez.**

OFICINA.—Banco Internacional.

## "La Epoca."

QUITO, JUNIO 24 DE 1890

## CONTRATOS.

## III

La prensa ilustrada ha sido siempre el órgano de la opinión pública. Cuando su juicio es serio, imparcial y patriótico, lleva consigo el solemn y fallo cuya ejecutoria se inscribe indeleblemente en los fastos de una Nación.

Así, la prensa ilustrada del Ecuador ha manifestado la alteza de sus ideas y su juicio serio, recto, patriótico y prudente; condenando la intransigencia absoluta contra los Contratos propuestos para la conversión de nuestra deuda externa, en combinación con la obra del ferrocarril del Sur. Ese juicio pasa á la historia y ella juzgará, más tarde, si la razón está de parte de los que han opinado por el rechazo sin discusión, ó si está en favor de los que hemos opinado, que esas proposiciones debían fundirse en el crisol de la discusión, con el fuego del patriotismo y mirando en lo absoluto el bien de la Patria.

Los siguientes editoriales, que tenemos la honra de adoptarlos, manifiestan cuánto se ha podido hacer de bueno y cuánto se puede hacer aún en favor de ella.

## VARIANTES.

Es cada vez más palmaria la evidencia de lo urgente que es nuestra necesidad de más rápidas y seguras comunicaciones por todo el territorio del Ecuador, aun á costa de un esfuerzo que raye en el sacrificio.

Las distancias aquí conservan inalterables la longitud y sus dificultades consiguientes.

Se recorre aquí un camino, en un día, cuando ya en la mayor parte del mundo sólo se emplea una hora.

Y, parece absurdo, los pueblos de la Costa se comunican más fácilmente con las naciones vecinas que con las Provincias hermanas; y lo demos asegurar que tenemos más cerca á Lima que á Quito.

No sólo es cierto esto, sino que es una vergüenza para la República, que así se quede tan atrás en la procesion del Progreso.

Alguien decía que las velas de sebo y las mulas de alquiler daban la más cabal idea de nuestro estado casi primitivo.

Y es la verdad.

Mas vamos al asunto principal. Lo tardío é inseguro de las comunicaciones con la Capital nos hicieron censurar, acaso con demasiada dureza, el voto del Senado, apellidándolo inconstante.

No fundamos en el texto del telegrama publicado por "La Nación" que, mal concebido, fué por nosotros peor interpretado.

Ahora bien. Una numerosa comisión compuesta de personajes distinguidísimos de todos los matices de la política, emitió informe adverso á los Contratos propuestos por el Sr. Conde D'Oleksa, y la alta Cámara tuvo por conveniente aprobarlo.

Sin desconocer la indisputable competencia de los informantes, juzgamos que lo más conveniente habría sido no rechazar de plano las propuestas, exigiendo las necesarias y equitativas modificaciones, de modo que no sufran, ni nuestros acreedores en sus intereses, ni el país

en su buen nombre, que es la base de su prosperidad y de su crédito, llamado á realizarla.

Tan indiscreto nos parece este rechazo como sería la aceptación inconsiderada del proyecto de Banco Nacional presentado por el Ejecutivo, que lo encontramos, tal como está, inaceptable por peligroso, pero eso no obsta para que se discuta y modifique convenientemente.

Mas, como hemos ya dicho, no creemos en la existencia del bien ó el mal, absolutos, sobre la tierra. Preciso es, pues, si buscamos el primero, siquiera en lo relativo, no dejarnos conducir por ninguna pasión, por laudible que esta se crea, sino únicamente por un espíritu de justicia incontrastable.

Si á lo justo añadimos lo útil, tendremos lo provechoso.

Y es ya indiscutible la necesidad de arreglar nuestra Deuda para que se cimente el Crédito, y que con este obtendremos lo que constituye, con razón, la más legítima esperanza del Ecuador: un ferrocarril que partiendo de las orillas del Guayas vaya hasta las faldas del Pichincha, cuando menos, dando facilidades de todo género al comercio, vida á las industrias, trabajo y bienestar á los ecuatorianos, engrandecimiento incalculable á la República.

Recibirá ésta los múltiples beneficios del tráfico, aun antes de comenzar á pagar servicio tan inmenso, de tal modo que no habrá desembolso de un sólo centavo antes de que las rentas públicas y hasta las privadas layan quizá duplicado su actual monto.

Detallar todo cuanto mejoraría el país mediante el establecimiento del ferrocarril sería tarea inacabable, propia de un libro enciclopédico más que de una hoja periódica como la nuestra.

Además, á nadie se oculta en el Ecuador estas verdades, y ellas deben haber encontrado, no un simple asiento sino un trono en la conciencia de los delegados de los pueblos.

Lo único que nos corresponde es, pues, recordarle la grave responsabilidad en que incurren por sus resoluciones y que el país lo espera todo de su cordura, de su patriotismo y de su acierto.

"Los Andes."

## LA CONSIGNA.

Por la correspondencia de Quito que aparece en la sección INTERIOR de este mismo número, se informarán nuestros lectores de que en el seno del Congreso predomina un espíritu marcado de prevención contra cuanto proyecto de rehabilitación económica dimana del poder Ejecutivo.

No comprendemos semejante consigna!

Al seno del Cuerpo Legislativo debe llevarse únicamente patriotismo, depurado en el más fervoroso anhelo de progreso nacional, y en aquel angosto recinto no deben vibrar otros acentos que los del más aguilatado civismo.

Recláuse en buena hora, los proyectos inconvenientes; pero sea la discusión luz que resplandezca y ponga de manifiesto las inconveniencias que hayan motivado el rechazo. La discusión es sepillo que desbasta y pule la materia de que se confeccionan las leyes y mal puede prescindirse de ella sin que la responsabilidad no sea manifiesta.

Donde el debate sereno y razonado no haya ido á iluminar el sen-

timiento patriótico de la inmensa masa de ciudadanos y como á satisfacer la conciencia pública, se formará en esta el vacío, y en último resultado se producirá el torbellino reaccionario que todo vacío engendra para devolver en seguida el nivel en que es fuerza permanecer toda existencia.

Los estragos de las pasiones, como los que producen los terremotos, no se miden sino después del desastre y muchas veces lo poco que aún quedó en pié, el desmoronamiento paulatino va convirtiéndolo en ruinas, bajo las cuales quedan los que salvaron de la catástrofe. Así, los males que pueden sobrevenir al país con el rechazo brusco é inconsulto de los proyectos económicos que someta el Ejecutivo á la deliberación de las Cámaras, no sólo afectan al presente sino también al porvenir; pues las generaciones futuras que eran las que debían cosechar los frutos de la semilla hoy depositada; nuestros hijos y nuestros nietos que debían recoger los beneficios de los sacrificios de actualidad, continuarán como nosotros, arrastrando una vida precaria, enclenque y miserable, para valerlos de los propios calificativos de nuestro respetable Corresponsal de Quito.

Y nosotros, como los que más hemos escrito sobre este mismo tema, tenemos derecho á expresarnos con esta entera franqueza.

Nosotros que desde que se inició este debate, insistimos con constancia impertérrita y abrumadora hasta alcanzar la publicación de las bases de arreglos de la deuda externa propuesta por el Sr. Conde de Swiejkowsky, á fin de que el país las conozca y la prensa las discuta; nosotros que condenamos severamente la conducta del Ejecutivo cuando se dijo, en Octubre del año pasado, que las había rechazado de plano como inaceptables; nosotros que no hemos cesado de pedir fueran modificadas convenientemente para que pudieran ser presentadas, estudiadas y discutidas por el angosto Cuerpo Legislativo, en el cual, por lo mismo de haber sido sus ilustres miembros elegidos libremente de entre lo más conspicuo que tiene el país, por el voto popular, debía la Nación tener en él depositada su más entera confianza; nosotros, en fin, que hemos estado convencidos íntimamente que de un arreglo equitativo con nuestros acreedores, resultaría la rehabilitación de nuestro crédito y nuestra emancipación económica, mal podemos callar ante la consigna antipatriótica del rechazo inconsulto, porque ello sería hacernos cómplices de la inmediata ruina nacional.

No puede merecer aprobación de parte de la prensa independiente lo mismo que no ha mucho fué objeto de general condenación.

Hé aquí cómo nos expresábamos el 23 de Octubre de 1889, en este mismo diario:

"Sean, pues, cuales fueren esas bases, favorables ó contrarias á nuestros intereses, debe conocerlas, DEBE DISCUTIRLAS EL PAÍS por el órgano y el intermedio de sus representantes en la prensa y en los demás círculos que tienen por objeto la fiel é ilustrada expresión de la voluntad general.

Habiéndonos dicho que el Gobierno, por sí y ante sí, había rechazado de plano las proposiciones del Sr. Conde Swiejkowsky, por falta de personería.

No lo quisimos creer, pues que conocíamos la seriedad y circunspección con que en todos sus actos procede el Excmo. Sr. Dr. Flores. Y

aún más que por esto, no lo quisimos creer, porque sabíamos que el Gobierno no tiene, por nuestras leyes, la facultad de obrar por sí sólo, en asuntos de la vitalidad y trascendencia que envuelven las propuestas del representante de los tenedores de nuestras obligaciones en Europa.

Ha hecho pues muy bien, en nuestro concepto, el Jefe del Estado, en rechazar la personería del apoderado de nuestros acreedores, si no estaba suficientemente acreditado el mandato, pues sin esta garantía era ociosa y hasta ridícula toda gestión.

Pero una vez que el Sr. Conde de Swiejkowsky corrija las imperfecciones de trámite en el proceso que se halla en vía de arreglo equitativo y serio, no creemos que deba aplazarse ya, por más tiempo, la publicación de las tan deseadas bases de transacción.

Un desahucio *ex abrupto* nos parece muy poco prudente y muy ocasionado á la complicación de las dificultades."

Ahora dígasenos, ¿deberá pasar sin la merecida censura de nuestra parte la conducta incalificable del Senado en un asunto de tal vitalidad, cuando la sola sospecha de un proceder análogo en el Ejecutivo, nos hizo expresarnos ahora ocho meses en los términos arriba transcritos? No!

Consecuentes en principios, aplandiremos ó condenaremos, vengan de donde vinieren, los actos de los cuales resulte bien ó mal á la Patria, porque es la Patria la única deidad tutelada á la que hemos consagrado nuestros servicios.

Los hombres y las connocciones parlamentarias pasan y sólo los documentos quedan actuando en el terrible proceso de nuestras luchas infecundas. De allí vendrá á recoger la Historia los que ha menester cuando llegue el momento de pronunciar el inapelable fallo en el grave asunto de la rehabilitación de nuestro crédito: entonces se verá que sobre el brusco rechazo que ha sufrido en el Senado la propuesta del Conde d' Oksa; que sobre ese rechazo que nos relega al *stalu quo* redurible, se eleva el luminoso Mensaje del Ejecutivo sobre Crédito Público, como se eleva la majestuosa Estadística de la Libertad sobre las abruptas rocas agrestes de la isla que señala al navegante el puerto de Nueva York.

"El Censor."

## EL RECHAZO.

Sabíamos que el actual Congreso procedería con una independencia inusitada entre nosotros.

El Gobierno, ajeno á las luchas de banderías políticas, no podía contar con el apoyo de ninguno de los partidos para la realización de los proyectos que le sometiera.

Mas aún esperaba, según se nos ha dicho, un rechazo de todas las reformas ó de las más importantes que propusiera, por estar de por medio, en muchos casos, la pasión y los intereses de bandería.

Era preciso, talvez, irse al extremo en ciertos proyectos para ver de conseguir algo en favor de la Hacienda nacional, y por eso se recient estos de la exageración, que podía haberse eliminado, por la poca inteligente del Congreso.

Mas la consigna de las Cámaras y en la del Senado particularmente, ha sido el rechazo de lo más importante, de lo más eficaz, de aquello que nos hubiese levantado de la pos-

tración en que estamos por la falta de Crédito.

El rechazo por el Senado a las propuestas D'Oksza, es la lápida que guardará la deshonra del país. Jamás hemos sostenido que tales contratos fuesen aceptables; pero nunca supusimos tampoco que no se intentara su reforma, para ponerlos en condiciones favorables para su aprobación. Jamás pensamos que pudiera adoptarse una resolución suicida, como esa, que nos hace retrogradar aún más allá de la época en que cesaron los pagos de la deuda.—Nó—

Obra es esta de las intransigencias que si a alguien perjudican, no es al Gobierno, que para nada ha infundido con el Congreso, a quien lo ha dejado íntegra la responsabilidad de sus actos, sino al país, que ve retardarse indefinidamente la época en que comience a desarrollarse entre nosotros una nueva era de prosperidad, a causa de la construcción de vías rápidas, para ponerse en contacto un pueblo con otro pueblo y la República con el mundo comercial é industrial.

No tenemos necesidad de recordar aquí los esfuerzos infructuosos que se han hecho por encontrar el apoyo del capital europeo, para la colocación de empresas industriales, ferrocarrileras y empréstitos. Esos son los sucesos de veinte años á esta parte y de todos conocidos.

Hoy que la oferta había venido casi espontáneamente, le volvemos la espalda sin discusión, sin pretender una reforma siquiera de las propuestas que se nos han hecho. ¡Hoy habernos procedido con cordura?

Ya comienza la opinión á uniformarse para condenar la miopía que encierra tal conducta, y mañana cuando veamos regresar al viejo mundo á los que esponían sus capitales en manos casi inexpertas, á los que habían confiado más que nosotros en nosotros mismos, y en el porvenir venturoso que se nos esperaba, será tarde para el arrepentimiento, y el castigo seguirá á la culpa; y veremos que los que han buscado el primer escalón para subir al poder con el rechazo, irán á la cima sin alcanzar á herir con sus dardos á los que cumplieron con su deber de magistrados, alumbrando la senda única que podría conducirnos á una prosperidad real, por el camino del crédito, del orden y de la libertad.

No desesperaremos. Aún quedan sesenta y tantos días de labor legislativa, y creemos ver que del seno de las Cámaras renazca algún proyecto redentor, que dé nueva faz á la esperanza de que el país goce del prestigio de pueblo que paga, aún á costa de su hambre, y que edifica apagando si es posible, su sed con lágrimas, pero jamás con el descrédito.

“La Nación.”

Exterior.

PRENSA INGLESA.

Londres, Junio 11.—“The Standard” protesta enérgicamente contra el orden de Blaine de enviar cruceros al mar de Behring, y dice que si se intenta emplear la fuerza y proclamar contra los súbditos y la propiedad inglesa, se empleará también la fuerza por nuestro lado; agrega que los asuntos pueden complicarse gravemente por esa medida inconsulta.

EMPRÉSTITO URUGUAYO.

Londres, Junio 11.—Dice “The Times” que Baring Brothers han arreglado la emisión de un empréstito para el Uruguay, por £ 2.000,000 y al 6 1/2 por ciento de interés; los demás pormenores del negocio están todavía en vía de arreglo.

BUENOS AIRES.

Londres, Junio 11.—Han concluido las huelgas en Pilsen por haber sido derrotados los huelguistas.

PRINCIPE DE NAPOLES.

Potsdam, Junio 11.—El nuevo palacio y los bosques de los alrededores estuvieron brillantemente iluminados anoche en honor del Príncipe de la Corona de Italia; dos mil músicos de los regimientos de las guardias imperiales dieron una serenata al Príncipe.

GRANDE INCENDIO.

Sin Peterburgo, Junio 11.—Ha ocurrido un incendio desastroso con pérdida de vidas y propiedades en los distritos mineros de los montes Urales; se destruyeron las manufacturas de hierro de Ufaletsk y Neiojansk, mil casas, cuatro escuelas, tres iglesias, un hospital y los depósitos de pólvora; perecieron enarenta personas y diez y ocho mil quedaron sin hogar.

SUIZA.

Berna, Junio 11.—El Consejo de Estado ha votado un crédito adicional de quinientos mil dólares para la compra material de guerra, y ha aprobado una ley en la que se dispone que se registren todos los caballos que haya en Suiza y que puedan utilizarse en el servicio militar.

RUMANIA.

Bucarest, Junio 11.—La Cámara de Diputados ha votado los créditos pedidos por el Gobierno para gastos en materia de guerra y construcción de ferrocarriles.

PORTUGAL.

Lisboa, Junio 11.—El Ministro de Negocios Extranjeros y el Ministro inglés tuvieron una larga entrevista sobre los asuntos del África Oriental; se asegura en los círculos políticos que Portugal no desea llegar á entenderse con Alemania, habiendo ya concluido un convenio de límites, y se niega que el Gobierno intente ceder á Alemania ningún territorio en Africa.

O'BRIEN.

Londres, Junio 11.—William O'Brien, el conocido jefe irlandés, se casó hoy con Mde Raffalovitch, hija del banquero de este nombre, residente en París; John Dillon fué el padrino, la ceremonia fué ejecutada por el Arzobispo de Cashel; una gran multitud se reunió en los alrededores de la Capilla; la mayor parte de las personas lloraban trépidos, emblema nacional de la Irlanda; la nueva pareja fué victoreada con entusiasmo.

MICHAEL DAVITT.

Londres, Junio 11.—Michael Davitt, el conocido nacionalista irlandés, se encuentra gravemente enfermo.

VAPOR “CITY OF ROME”.

Londres, Junio 11.—El vapor “City of Rome”, que chocó en la roca Fastnet, en su travesía de New-York á Liverpool, tiene un hueco de treinta pies de largo en la proa; la inmediata cerrada de la puerta corredera del vapor que separaba este compartimiento de los adyacentes, evitó que se hundiera instantáneamente.

ACCIDENTE Á UN BUQUE.

Londres, Junio 11.—La cañonera inglesa “Foxhound” se ha varado en los estrechos de Menay.

ESTANLEY.

Londres, Junio 11.—La ciudad de Edimburgo confirmó hoy á Stanley la libertad de la ciudad.

TEMBLOR.

París, Junio 11.—Ha ocurrido un violento temblor en Poligny y en otras ciudades del Jura.

ANARQUISTAS.

París, Junio 11.—Las visitas domiciliarias de la policía en Aix la Chapelle han dado por resultado la captura de varios documentos que prueban que están en relaciones los anarquistas alemanes con los de Londres y Nueva York; se han hecho varios arrestos.

REPÚBLICA ARGENTINA.

Buenos Aires, Junio 11.—El Sr. José Astigueta ha sido nombrado Ministro de Justicia, ha terminado la crisis ministerial, pero existe todavía cierto sentimiento de inquietud; el nuevo Ministro de Hacienda señor García está en favor de la celebración del empréstito para el ferrocarril de la ciudad; la ciudad está tranquila y la idea predominante es que el Gobierno debe continuar la política de economías; el premio del oro se cerró ayer al 158, siete puntos menos que el más alto que tuvo en el día.

(Tomado de “El Globo.”)

Noticias varias.

CÁMARA DE DIPUTADOS. El Sr. D. Arcadio Ayala, diputado por “Los Rios”, asistió por primera vez á la sesión del 18. Se constituyó la Cámara en sesión secreta, habiendo llamado antes para que tomara parte en la discusión á los HH. Senadores Vicente L. Salazar y Vicente Paz.—Se leyeron después las siguientes solicitudes: 1.ª La de la Junta de Beneficencia de Guaymas, que pide aclaratoria de la ley de 10 de Octubre de 1888.—2.ª La de los

Accionistas de la Compañía Ecnotoriana de Seguros contra incendios, que impetrun del Congreso no eleva á Ley el proyecto del Banco Nacional.—3.ª Una de los vecinos de Guaranda que piden se reforme la Ley que destina rentas al Colegio Nacional de esa Ciudad. Paso á la Comisión 3.ª de Peticiones.—4.ª Una del Sr. Baldomero Velasco, proponiendo suministrar agua potable á las poblaciones de Bahía, Manta y Jipijipaj; y 5.ª Una de los señores Bunge & Cia. pidiendo se les condone la multa que se les impuso por no haber presentado á su tiempo las facturas consulares.

Se leyeron las modificaciones hechas en el Senado á la Ley de Timbres, y la H. Cámara resolvió insistir por la forma original en que la emitió.

CÁMARA DEL SENADO. En la sesión del 15 leyóse la Memoria del H. Sr. Ministro de Guerra y Marina, que pasó á la Comisión del Ramo.—También se leyeron las de los HH. Señores Ministros de Hacienda y de lo Interior y Relaciones Exteriores. Pasaron á las respectivas Comisiones.

La H. Cámara dispuso se archivara el Informe de la comisión de Fomento y el proyecto respectivo que permite al Sr. Francisco Miranda la libre importación de las conchas de Ostión é implantación de ellas.

Variedades.

LA MANO.

La mano es el intérprete del pensamiento. Sin ella no podría trasladarse al papel. Hay, sin embargo, muchos que no la necesitan.

Todos los que escriben con los pies. Antes era la mano segura prenda de amistad.

Hoy hay quien da la derecha, y con la izquierda le quita á uno el reloj del bolsillo.

La mano se da también en señal de matrimonio delante de un cura y dos testigos.

Desgraciados de los que no se dan más que la mano. Para unirse en tan estrecho lazo deben haberse dado el corazón antes de pisar la iglesia.

La mano está haciendo números años enteros para procurarse una fortuna, y la misma mano se la juega á una carta en dos segundos.

¡Para qué distintos servicios está destinada!

La mano que empuñó el arma homicida estrecha luego el sagrado crucifijo, y la misma mano que hierde restaña la sangre muchas veces.

No tiene voluntad propia. Es una esclava del deseo, y lo mismo acaricia que pega, y lo mismo roba que da una limosna.

Según el refrán, ni aun jugar se las permite á las pobres.

Juego de manos, juego de villanos. En tan poca estima se la tiene, que para presentarla decentemente en sociedad hay que cubrirla con el guante.

La piel de cabrito es más elegante que la piel de los hombres, según ha decidido la moda, y la piel de perro está por encima de todas las pieles en lo que á guantes se refiere.

La mano retrata al individuo perfectamente.

Una mano callosa y tostada por el sol delata en seguida á un hijo del trabajo.

A eso hay pocos que les den la mano. Una mano blanca y sedosa indica generalmente un vago de profesión.

Yo no considero que trabaja el que no se gana el pan con el sudor de su frente.

Y para ganárselo hay que mancharse las manos.

Yo casi siempre las llevo llenas de tinta, y lo que es trabajar, trabajo. ¡Pues apenas me cuesta sudar un pannelito!

Por mano del demonio se cometen todos los crímenes de este mundo, y la mano de Dios se está viendo en to-

das las obras de misericordia. También hay manos de papel. Algunas llevo y emborronadas hasta la fecha, ¡y las que pienso emborronar todavía!

La mano de obra es la que hace ricos á los maestros de ídem, y la que tiene la culpa de que se maten los pobres albaniles.

No lavarse las manos debe ser productivo, porque cuando se quieren elogiar las ventajas de un destino, en Aduanas, por ejemplo, se dice: “Está dotado en dos mil pesetas y manos sucias.”

Cada vez siento más el haber entrado en el Cuerpo de Telégrafos, en donde hay un *aseo de manos* tan exquisito que así nos luce á nosotros el pelo.

Lo que coge la mano no debe soltarse tan fácilmente, por aquello de que “de la mano á la boca se pierde la sopa,” y lo otro de “más vale pájaro en mano que buitre volando.”

Las mujeres se cuidan mucho la mano, y aun así hay muchas que no encuentran un hombre que se la pida.

Yo comprendo que á una mujer que se quiere le pida uno un beso, pongo por caso, pero pedirle la mano me parece lo más inocente del mundo.

Casi todas las mujeres tienen predilección por otra mano muy importante para el bien parecer, la *mano de gato*.

¡Qué sería de los drogueros sin el consumo de las señoras?

Y basta de mujeres, porque es un asunto al que no quiero meter mano.

Los jefes siempre castigan con *mano dura* las faltas de sus subordinados. Las faltas de los jefes no suele haber quien las castigue.

El último mono es el que trabaja *sin levantar mano*, y por eso suelen salir siempre con *las manos en la cabeza*.

Hay injusticias en el mundo que llegan á disculpar hasta la *mano negra*, y que son causa de la mayoría de los *golpes de mano*.

En la música no son bastantes dos para tocar algunas piezas, y por eso hay señorías que las tocan á *cuatro manos*.

Las suegras en ciernes son las que tienen la culpa de que los solteros pierdan la libertad.

Casi todos los hombres se casan á *mano airada*.

Las mujeres tienen casi siempre la culpa de que los hombres *nos vengamos á las manos*. Porque ellas tienen el sistema de *sacar el asna con mano ajena*, y les importa poco que nosotros *cojamos el cielo con las manos*.

En casi todos los negocios políticos hay una *mano oculta* que es la que recibe el dinero, y sin embargo de que el país lo paga, tratándose de ciertos personajes, tiene que *pasarles la mano por el lomo*.

Y la verdad es que hay ministros que en eso de tirar dinero tienen *las manos rotas*.

La *mano* que más me molesta, sobre todo cuando escribo, es la *mano de la almirez* que repica la criada en la cocina.

Mi mayor satisfacción consistiría en que este libro corriera de *mano en mano*, pero no lo espero, porque eso sería tener *may á mano* la suerte.

Con *dinero en mano* cualquiera puede ser creído; pero á los pobres nadie nos cree aunque hablemos con *el corazón en la mano*.

Cualquier hombre tiene *dos manos*; sin embargo, la Providencia no tiene más que *un dedo*, y poco puede hacer con él.

La bendición del sacerdote es la *última mano* que le da al hombre la religión, y con esto *doy de mano* á mi tarea, pues me espera un amigo con quien tengo que hablar *mano á mano*.

J. Jackson Veyán.

**Avisos.**

Se vende un sitio situado en la calle nueva de San Agustín y entre las casas del Sr. D. Nicolás Carrión y del Sr. Dr. Silva. Tiene agua propia y ofrece toda clase de comodidades para la construcción de una espléndida casa.

La persona que intente comprarlo, puede entenderse con el Director de "La Epoca."

**Vino de Peptona Pépsica de CHAPOTEAUT**  
Farmacéutico de 1ª Clase en París

**Marca de Japón**

Nutrir los enfermos y los débiles sin fatiga del estomago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida por la pepsina, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles. Obra como reparador en todas las afecciones del estomago del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuación causada por los tumores, las afecciones oncosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al físico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como también de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Depósito en PARIS, 8, RUE VIVIERNE  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y droguerías

**INYECCION AL MATICO DE GRIMAULT Y Cia**  
Farmacéuticos en París  
S. Rue Vivienne, 8

Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los fluxos más tenaces.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma y el sello de garantía GRIMAULT Y Cia en azul.

**EN LA "VILLA DE BURDEOS"**  
—DE—  
**GIRO MOSQUERA**

se vende el calendario para el año de 1890; y además siempre vinos españoles de barril: Oporto, Tarragona, Jerez seco, Jerez dulce, Cabello dorado, Mosto chileno. En caja: Jerez fino Manuel Pérez, Burdeos varias clases, Vermouth, San Juan, S. Rafael; Cognac Julio Roiby, Dubos, Biscuit, Villan Integreche, Lervoire, Bechade, Singa. El verdadero Néctar, La Tentación; Fine Champagne, Aguardiente de uva peruana, Mayorea de Guayaquil, Aceitunas, Sardinias, Salmón y Bacalao fresco.

**PIANOS! PIANOS! PIANOS!**

Es un hecho que los mejores Pianos del mundo son los que se fabrican en los Estados Unidos por la *Cosmopolitan Piano Company*, premiados en la Exposición de Filadelfia, de París y Viena.

La extensión del teclado es de 7 octavas y tercio, las teclas son del mejor marfil, las cuerdas triples y plancha de hierro completa. La pulsación es fuerte y elástica, como se exige en los buenos instrumentos, y la calidad del tono un término medio, el más adaptable a la vez para la música instrumental sola y la instrumental y vocal. To o el exterior del instrumento es de palo de rosa, delicadamente trabajado. La mano de obra toda, tanto interior como exterior, es de primera clase.

El tamaño de dicho piano es de 5 pies 2 pulgadas largo y 4 pies 5 pulgadas alto

Para todo pedido, dirigirse a los señores J. M. Urgelles, Claudio L. Mera, casa del señor L. C. Stagg.

Guayaquil, 1890.

**Locumba**

de la acreditada fabrica de Adrian Ward. Ofrece constantemente en venta L. C. STAGG. Guayaquil, Mayo 2 de 1890

**T. G. SAENZ DE TEGADA**

COMISIONISTA Y AGENTE DE NEGOCIOS

OFICINA, CALLE DE AGUIRRE N° 25—CASILLA DE CORREO N° 96

DIRECCION TELEGRAFICA "TEJADA."

GUAYAQUIL.

Negocio Letras, Cédulas, Acciones, Bonos y toda clase de valores en general. Desempeña órdenes de compra y remisión de mercaderías, embarques y despachos de Aduana. Se ocupa de cualquier gestión para la colocación y movimiento de capitales, formación de sociedades, liquidaciones, sobre de valores, &c. &c. Se encarga de hacer pedidos al extranjero, tanto de mercaderías, como de suscripción a periódicos, libros, &c. &c. Recibe consignaciones y adelanta fondos. Las órdenes que del interior se reciben, serán atendidas con la mayor escrupulosidad y exactitud, siempre que vengan acompañadas de una orden de fácil cobro en esta plaza por su importe, el que será entregado después de cumplirse el encargo. Se solicita correspondencia.

**CAPSULAS de Sulfato de Quinina de PELLETIER**  
O de las Tres Marcas

A petición del cuerpo médico y en presencia de las distinciones que de continuo se producen y que el público se halla en la imposibilidad de reconocer, los Sres. AMET DE LESK y Cia, sucesores de Pelletier, inventor del Sulfato de Quinina, se han decidido a su fabricación la de pequeñas capsulas redondas, delgadas, transparentes, de una concentración indefinida, que suprimen la amargura de la quinina, no se endurecen como las pilulas y gomas, se disuelven rápidamente en el estomago y contienen 10 centigramos de Sulfato de Quinina puro.

Las Capsulas de Sulfato de Quinina de Pelletier surgen con facilidad, jamaica y nunca, las las cápsulas intrínsecas y pelletier, en el momento mis estruendo que se sume en las fiebres remitentes y tifoideas, en las enteritis del estomago y del hígado, en el tipo de los tercios, para la parte de dichos; muestra la transpiración, combate a las náuseas y vómitos y da a los órganos débiles una energía que se comunica a todo el cuerpo y lo permite resistir a la fatiga, las epidemias y las emanaciones perniciosas.

Depósito en PARIS, 8, Rue Vivienne  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

**Hierro Leras**

Desde los trabajos comunicados a la Academia de Ciencias en 1849 y a la Academia de Medicina en 1858, el Hierro Leras ha obtenido del cuerpo médico un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo exhiba en que este medicamento encierra: 1º El Hierro uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los Fosfatos que entran en la composición de nuestros huesos; 3º Es superior por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparación ferruginosa; 4º no tiene acción alguna sobre la dentadura; 5º No provoca excremento; 6º Es claro y limpido como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las gomas, pilulas y polvos. Se recomienda en el empobrecimiento de la sangre, la anemia, el linfatismo, la debilidad, los calambres de estomago, excita el apetito, facilita el desarrollo de las jóvenes palidas, produce y regulariza el trabajo mensual, detiene las pérdidas blancas y da a la sangre la coloración encarnada que ha perdido con la enfermedad. Existe bajo forma de Solucion y de Jarabe.

Casa GRIMAULT Y Cia, 8, Rue Vivienne, Paris  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y droguerías

**SANDALO DE MIDY**  
Farmacéutico de 1ª Clase en París

Estas capsulas cortan los fijos en 48 horas, suprimiendo el Cephalo, la Cúbea y las Inyecciones.

Depósito en las principales Farmacias

**KANANGA del JAPON**  
RIGAUD & Cia  
Parfumerías  
8, Rue Vivienne, 8  
PARIS

**El Agua de Kananga**

En la loción mas refrescante que pueda imaginarse para los cutis de la cara y del rostro; vertida en el agua destinada a lavarse, da vigor al cutis, lo blanquea y suaviza dejándole un perfume delicado que aprecian las damas mas elegantes.

De venta en todas las Parfumerías.

**ASMA**  
Aliviada y curada por medio de los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT Y Cia, farmacéuticos en París.

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Basta aspirar el humo de los cigarrillos hechos para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos de asma, la tos nerviosa, la bronquía, la Extinción de la voz, el asma, los Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laringea.

Cada estuche lleva la marca de fabrica, la firma y el sello azul de GRIMAULT Y Cia.

Depósito en París, 8, Rue Vivienne.

**VINO JARABE de DUSART**  
AL LACTOFOSFATO DE CAL

Han demostrado las experiencias de los más famosos médicos que el lactofosfato de cal en estado soluble, como existe en el vino y el Jarabe de Dusart, es el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y evita los vómitos y accidentes del embarazo. Administrado a las nodrizas, enriquece su leche y preserva a la criatura de cólicos y diarreas; la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. En los niños pálidos, linfáticos, de carnes flacas, que padecen de glándulas al rededor del cuello, el lactofosfato de cal es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente es segura en las personas mayores atacadas de anemia ó malas digestiones, y en las debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos. Es inestimable para los tísicos pues cierra los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo.

En resumen, el Jarabe y el Vino de Dusart estimulan el apetito, establecen la nutrición de un modo completo y aseguran la formación regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

GRIMAULT Y Cia, 8, Rue Vivienne, 8  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

**VINO JARABE de DUSART**  
AL LACTOFOSFATO DE CAL

Han demostrado las experiencias de los más famosos médicos que el lactofosfato de cal en estado soluble, como existe en el vino y el Jarabe de Dusart, es el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y evita los vómitos y accidentes del embarazo. Administrado a las nodrizas, enriquece su leche y preserva a la criatura de cólicos y diarreas; la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. En los niños pálidos, linfáticos, de carnes flacas, que padecen de glándulas al rededor del cuello, el lactofosfato de cal es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente es segura en las personas mayores atacadas de anemia ó malas digestiones, y en las debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos. Es inestimable para los tísicos pues cierra los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo.

En resumen, el Jarabe y el Vino de Dusart estimulan el apetito, establecen la nutrición de un modo completo y aseguran la formación regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

GRIMAULT Y Cia, 8, Rue Vivienne, 8  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS